



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 454 – 15 juillet 2022

❖ Régional

L'Afrique subsaharienne, région la plus peuplée à la fin des années 2060

Selon le rapport "[Perspectives de la population mondiale 2022](#)" des Nations Unies, publié le 11 juillet 2022, la population mondiale devrait atteindre 8 Mds en novembre 2022, puis 9,7 Mds en 2050 et potentiellement 10,4 Mds en 2100. Cette évolution se justifie par la progression de l'espérance de vie à 72,9 ans au niveau mondial en 2019, soit une hausse de 9 ans par rapport à 1990. En Afrique subsaharienne, la population devrait presque doubler entre 2022 (1,2 Md d'habitants) et 2050 (2,1 Mds d'habitants) et contribuer à plus de la moitié de la croissance de la population mondiale sur la période. En 2022, le taux de croissance démographique de la région est estimé à 2,5% par an (contre une moyenne mondiale de 0,8% par an). Ainsi, selon les projections, l'Afrique subsaharienne pourrait être la région la plus peuplée du monde à la fin des années 2060.

La BAfD se hisse au 1^{er} rang de l'Indice de transparence de l'aide

Le 13 juillet 2022, Publish What You Fund, la campagne mondiale pour la transparence de l'aide et du développement, [a désigné](#) le Portefeuille souverain de la Banque africaine de développement (BAfD) comme l'activité la plus transparente au monde. Celle-ci a obtenu le score 98,5 sur 100, soit un gain de 3 points par

LE CHIFFRE À RETENIR

16 ans

L'âge médian de la population au Burkina Faso selon le 5^{ème} RGPH en 2019

rapport à l'édition précédente en 2020. L'indice de transparence de l'aide est basé sur 5 critères, parmi lesquels la disponibilité des informations financières et budgétaires, sur la planification organisationnelle et sur la performance.

Moody's maintient la note "Baa1" de la BOAD et relève la perspective à "stable"

Le 7 juillet 2022, l'agence internationale de notation Moody's [a confirmé](#) la notation de crédit de la Banque ouest-africaine de développement (BOAD) à "Baa1" et amélioré la perspective de "négative" à "stable". Cette décision se justifie principalement par la levée des sanctions à l'encontre du Mali qui réduit le risque d'une détérioration de la qualité des actifs de la Banque. Par ailleurs, l'amélioration de la perspective s'explique par le projet d'augmentation de capital de la BOAD qui lui permettrait, entre autres, de renforcer sa résilience aux chocs extérieurs. Pour rappel, la BOAD met actuellement en œuvre son nouveau plan stratégique pour la période 2021-2025, nommé "Plan Djoliba", afin d'augmenter sa capacité d'intervention dans l'UEMOA.

UEMOA : 4,2 Mds EUR levé sur le marché par adjudication au 1^{er} semestre 2022

Selon le [calendrier provisoire des émissions](#) par adjudication de l'UEMOA du mois de juillet 2022, le volume prévisionnel des émissions s'élève à 396 Mds FCFA (603,7 M EUR) pour ce mois. Le Sénégal sera le plus important émetteur (32,8% du volume prévisionnel), suivi de la Côte d'Ivoire (24%). Le Mali et le Burkina, au contraire ne devraient pas intervenir sur le marché au cours de ce mois. A noter qu'au 1^{er} semestre 2022, les pays de l'UEMOA (sauf le Mali) ont levé 2 774,6 Mds FCFA (4,2 Mds EUR) sur le marché des titres publics par adjudication de l'UEMOA. Les principaux pays émetteurs étaient la Côte d'Ivoire (35,8% du volume global des émissions), le Sénégal (17,8%).

Bénin

Le FMI approuve un nouveau programme d'un montant total 638 M USD

Le 8 juillet 2022, le Conseil d'administration du Fonds monétaire international (FMI) a achevé les consultations 2022 au titre de l'article IV et a [approuvé](#) un accord de 42 mois au titre du Mécanisme élargi de crédit (MEDC) et de la Facilité élargie de crédit (FEC), pour un montant de 484,1 M DTS (équivalent de 391% de la quote-part ou 638 M USD). Le programme vise (i) à aider à répondre aux besoins de financement urgents (liés au risque sécuritaire, à l'impact de la COVID-19 et de la guerre en Ukraine), (ii) à soutenir la mise en œuvre du Plan national de développement du pays centré sur la réalisation des Objectifs de développement durable (ODD) et (iii) à catalyser le soutien des donateurs. La décision du conseil d'administration permet un décaissement immédiat de 108,3 M DTS (143 M USD). Après 7,2% en 2021, la croissance économique du pays ralentirait à 5,7% en 2022.

Burkina Faso

282,9 M EUR de la BM pour le financement de 3 projets

Le ministre de l'Economie, des finances et de la prospective et la Représentante résidente de la Banque mondiale (BM) [ont signé](#) le 30 juin 2022 trois accords de financement d'un montant global de 185,6 Mds FCFA (282,9 M EUR). Le premier accord est un financement additionnel (73,8 Mds FCFA ; 112,5 M EUR) destiné à la mise en œuvre du Projet d'urgence de développement territorial et de résilience qui vise à accompagner le Gouvernement dans la formulation d'une réponse appropriée à la crise alimentaire. Le deuxième accord (75 Mds FCFA ; 114,3 M EUR) est relatif au financement du Projet de gestion durable des paysages communaux pour la REDD+. Enfin, le troisième accord est un financement additionnel (36,8 Mds FCFA ; 56,1 M EUR) destiné à la mise en œuvre du Projet de préparation et de riposte à la COVID-19.

L'âge médian de la population est de 16 ans selon le 5^{ème} RGPH

Le 1^{er} juillet 2022, le ministre de l'Economie des finances et de la prospective [a présenté](#) les résultats définitifs du 5^{ème} recensement général de la population et de l'habitat (RGPH) du Burkina Faso en 2019. Il ressort que la population burkinabè a quadruplé en 44 ans pour atteindre 20,5 M habitants en 2019, soit 5,2 personnes par ménage. La population recensée est majoritairement féminine (51,7% de femmes) et extrêmement jeune, avec un âge médian de 16,1 ans. La croissance démographique serait en diminution à 2,9% (contre 3,1% entre 1996-2006). La population est majoritairement rurale (73,9%), et 62% de la population urbaine (5,36 M de personnes) vit dans les 2 principales villes du pays (45,1% dans la capitale Ouagadougou et 16,9% à Bobo Dioulasso). L'espérance de vie s'est améliorée à 61,9 ans (contre 56,7 ans en 2006) et le taux d'alphabétisation est d'environ 29,7%.

Opérationnalisation du système de gestion axée sur les résultats du budget

Le 1^{er} juillet 2022, le ministère de l'Économie, des Finances et de la Prospective (MEFP) [a lancé](#) la mise en exploitation du nouveau système d'information et de gestion des finances publiques, SI N@folo. Cette nouvelle application permettra dès 2023 la gestion axée sur des résultats du budget national dans le cadre d'un **système unique**. En effet, la mise en œuvre du budget programme était pénalisée par l'absence de système d'information fiable couvrant tous les cycles de la préparation du budget à la production des états financiers annuels ; à noter toutefois qu'il reste à finaliser les modules « exécution » et « comptabilité ». Ce projet a été financé dans le cadre du Projet de gouvernance économique et de participation citoyenne (PGEPC) de la Banque mondiale (BM) pour un coût global de 2 Mds FCFA (3 M EUR). Il s'agit d'une **réforme structurelle en matière de transparence et de reddition des comptes** dans les délais pour une meilleure prise de décision et de gestion des deniers publics.

🍷 Côte d'Ivoire

Mesures fiscales incitatives en faveur des filières céréalières et légumineuses

Le 13 juillet 2022, le gouvernement [a adopté](#) une ordonnance portant extension des mesures fiscales incitatives aux investissements réalisés dans les secteurs de la production et de la transformation agricoles. Elle s'inscrit dans le cadre des mesures initiées par le Gouvernement pour **l'amélioration des performances des filières** de production de céréales et de légumineuses, et **permettra d'apporter une réponse durable** à la problématique de la hausse des prix des produits de grande consommation. Elle accorde ainsi des avantages douaniers et fiscaux spécifiques aux opérateurs intervenant dans les secteurs de la production et de la transformation des céréales et légumineuses (notamment riz, maïs, mil, sorgho et soja) par le biais de convention

spécifique d'investissement signée entre l'Etat et chaque opérateur, pour une durée de cinq ans.

330 M EUR de l'AFD pour la connectivité et l'assainissement

Le 5 juillet 2022, l'Agence française de Développement (AFD) [a signé](#) deux accords de prêt de 330 M EUR avec les autorités ivoiriennes pour le financement du **projet d'assainissement** de la commune de Yopougon (130 M EUR) et du **projet d'amélioration de la connectivité** de la région Nord (200 M EUR). Le premier vise ainsi **l'amélioration de la qualité du service d'assainissement** à Yopougon (Abidjan), à travers **la collecte et l'évacuation d'au moins 70% des eaux usées** de la zone centrale de la commune. Quant au second projet, il vise à faciliter les conditions de mobilité de plus de 1,4 M **d'habitants** et le désenclavement des localités rurales dans la région nord du pays à travers entre autres **la construction d'ouvrages de franchissement** ou la réhabilitation de pistes.

Une nouvelle usine de transformation d'anacarde inaugurée à Toumodi

Le 8 juillet 2022, le Premier Ministre [a inauguré](#) l'usine de transformation de noix de cajou "Dorado Ivory" située à Toumodi (dans le centre du pays). D'une **capacité de 60 000 tonnes/an**, l'usine représente un investissement de 15 Mds FCFA (**22,8 M EUR**). La Côte d'Ivoire a produit en 2021 près de 1 M tonnes d'anacarde, soit 25% de la production mondiale. La construction de cette usine **contribue à l'objectif du gouvernement d'atteindre un taux de transformation de 50% des productions agricoles locales d'ici 2030**.

CFAO Consumer Retail acquiert cinq Leader Price à Abidjan

Le 12 juillet, CFAO Consumer Retail, filiale française présente notamment dans la gestion de centres commerciaux et supermarchés, [a annoncé](#) l'acquisition des fonds de commerce de cinq magasins Leader Price présents à Abidjan, dont la franchise était opérée depuis 2019 par le

Groupe Bernard Hayot (GBH). L'achat de ces magasins permet au groupe d'augmenter sa surface de vente de 4 000 m². CFAO Consumer Retail a également trois nouveaux supermarchés en construction, ce qui portera son parc au nombre de 16 hyper et supermarchés, en plus de 6 boutiques de marques.

Guinée

66 M USD de la BAfD pour renforcer l'accès à l'électricité

Le Conseil d'administration de la Banque africaine de développement (BAfD) [a approuvé](#), le 14 juillet 2022, un financement de 66,4 M USD en faveur du Projet d'amélioration de l'accès à l'électricité en Guinée. Ce dernier visera, entre autres, à améliorer les conditions de vie des populations et la productivité des entreprises bénéficiaires à travers un accès régulier, fiable et plus abordable de l'électricité. A cet effet, plus de 1 800 km de lignes moyenne et basse tension reliant 40 localités du pays vont être construites au bénéfice de près de 100 000 personnes. Pour rappel, selon la Banque mondiale, le **taux d'accès à l'électricité est de 44,7%** en 2020.

Mali

Cora Gold a achevé l'évaluation d'impact environnemental et social du projet aurifère de Sanankoro

Dans [un communiqué](#) publié le 6 juillet 2022, la société minière Cora Gold a annoncé avoir achevé l'évaluation d'impact environnemental et social (EIES) du projet aurifère de Sanankoro (ville au sud du pays) et soumis le rapport au gouvernement **en vue d'obtenir** un permis environnemental. L'EIES est une étape importante de l'étude de faisabilité, débutée en septembre 2021 et qui devrait être achevée au 3^{ème} trimestre 2022, à laquelle devrait suivre une demande de permis d'exploitation minière. Selon une estimation faite en novembre 2021, les

ressources aurifères du projet de Sanankoro atteindraient 22,9 tonnes.

Mauritanie

Près de 30% des exportations à destination du Canada au T1 2022

Selon l'Agence nationale de la statistique et de l'analyse démographique et économique (ANSADE), les exportations au cours du 1^{er} trimestre 2022 [se sont élevées](#) à 33,3 Mds MRU (896,5 M EUR), soit une progression de 15,2% en glissement annuel (g.a.), tandis que les importations se sont élevées à 41 Mds MRU (1,1 Md EUR), soit une progression de 52,3% en g.a. Les principaux produits exportés ont été le minerai de fer (36,7% du total des ventes), les produits de la pêche (31,1%) et l'or (27,8%) tandis que les principaux produits importés ont été les produits alimentaires (33,5% du total des achats), les produits pétroliers (26,3%) et les matériaux de construction (13,7%). Enfin, les principaux clients ont été le Canada (27,8% des produits exportés), la Chine (22,9%) et l'Espagne (15,2%) tandis que les principaux fournisseurs ont été l'Espagne (15,4% des produits importés), les Emirats Arabes Unis (12,7%) et le Sénégal (10,3%).

Niger

Création de l'unité de gestion du programme pôles agro-industriels

Le 14 juillet 2022, le Conseil des Ministres [a adopté](#) le projet de décret portant création de l'unité de gestion du programme pôles agro-industriels. Ce programme consiste en la création de pôles agro-industriels dans chacune des régions en fonction de ses avantages comparatifs. En se basant le modèle de partenariats public-privés, le programme s'articule autour (i) du développement des chaînes de valeurs, (ii) l'augmentation de la production et de la productivité, (iii) la création de parcs agro-industriels, et (iv) la création de

centres ruraux de collecte et de transformation des produits agricoles.

Le plus haut taux de croissance démographique au monde avec 3,9%

Le 11 juillet 2022, à l'occasion de la Journée mondiale de la population, le Ministre de la Santé Publique [a annoncé](#) que le Niger enregistrait le **taux d'accroissement démographique le plus élevé du monde avec 3,9%**. Cette croissance démographique **s'explique par un faible taux de prévalence contraceptive (12,2%) et un indice synthétique de fécondité de 6,2 enfants par femme** qui se traduisent par un doublement de la population tous les 18 ans. Selon le Ministre, cette situation engendre des conséquences sur les performances économiques et les efforts du Gouvernement pour répondre aux besoins des secteurs sociaux de base comme la santé, l'éducation, et l'hydraulique.

🍷 Sénégal

Hausse du chiffre d'affaires de l'industrie de 21% en g.a au T1 2022

Selon l'Agence nationale de la statistique et de la démographie (ANSD), le **chiffre d'affaires dans l'industrie a progressé** de 20,9% au 1^{er} trimestre 2022 en glissement annuel (g.a.). Cette performance se justifie par une progression du **de l'indicateur dans l'ensemble des sous-secteurs** au premier rang desquels : (i) les produits des industries extractives (+38,5% en g.a.) ; (ii) les industries manufacturières (+16,4%), grâce en particulier aux produits chimiques (+152,6% en g.a.) et (iii) les industries environnementales (+50% en g.a.). A noter également la bonne performance des industries de l'électricité, du gaz et de l'eau (+20,2% en g.a.).

La BM approuve 2 financements d'un montant total de 183 M EUR

En marge du Sommet IDA-20 tenu à Dakar le 7 juillet 2022, la Banque mondiale (BM) et le ministère des Finances et du Budget ont [signé](#)

deux accords de financement de 60 Mds FCFA (91,5 M EUR) chacun. Ces accords concernent : (i) le **Projet d'appui à la protection sociale adaptative**, également nommé "Bourses de sécurité familiale", qui vise à renforcer le système de sécurité sociale ; (ii) le **Projet de gestion des ressources naturelles**, qui vise à améliorer la gestion et la création d'opportunités dans les secteurs halieutique et de la sylviculture.

121 M EUR de la BAfD pour le programme agricole d'urgence

Le **Conseil d'administration de la Banque africaine de développement (BAfD) a approuvé, le 8 juillet 2022, l'octroi d'un prêt de 121 M EUR pour la mise en œuvre d'un Programme agricole d'urgence au profit de 850 000 petits producteurs**, dont 35% de femmes. Cette opération vise à encourager la tendance haussière de la production céréalière en favorisant la disponibilité des principaux intrants mais également à renforcer la résilience du pays face aux chocs extérieurs. Elle se déclinera en 3 axes d'intervention : (i) favoriser l'accès aux semences certifiées ; (ii) améliorer l'accès des exploitants agricoles aux engrais et (iii) renforcer la gouvernance et le déploiement des politiques publiques dans le secteur agricole. Ainsi, ce programme permettra notamment d'acquérir 7 000 tonnes de semences céréalières, 3 000 tonnes de semences de niébé et 15 000 tonnes de semences de pomme de terre au profit des **producteurs. L'objectif est de produire 38 M de tonnes supplémentaires de nourriture d'une valeur de près de 12 Mds USD pour les deux prochaines années.**

🍷 Sierra Leone

Lancement de l'étude de faisabilité du téléphérique de Freetown

Le 8 juillet 2022, [a eu lieu](#) le lancement officiel des études de faisabilité du projet du téléphérique de Freetown, qui devraient **s'achever en mars 2024. Ce projet est financé par les gouvernements allemand, français et britannique, et mis en œuvre par le mécanisme de financement C40Cities et la GIZ. Il s'inscrit**

dans le cadre du projet de mobilité urbaine intégrée de la Banque mondiale.

Togo

Inflation à +6,8% en g.a. en juin 2022

L'Institut National de la Statistique et des Études Économiques et Démographiques (INSEED), le taux d'inflation s'est établi à 6,8% en glissement annuel (g.a.) en juin 2022, contre 8% en g.a. le mois précédent. Cette évolution est justifiée par la hausse des prix des produits alimentaires (+10,7% en g.a.), en lien avec celle du pain et des céréales (+14,5% en g.a.), des poissons et fruits de mer (+11% en g.a.) ou encore de la viande (+12,4% en g.a.). En outre, les secteurs du logement, eau, gaz, électricité et autres combustibles (+7,3% en g.a.) et celui du transport (+9,7% en g.a.) ont également enregistré des progressions significatives. Cette tendance a toutefois été atténuée par la baisse des prix de l'enseignement (-2,4% en g.a.) et dans une moindre mesure de la communication (-0,2% en g.a.).

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique **régional d'Abidjan**
Rédacteurs : Service économique **régional d'Abidjan, services économiques de Bamako, Dakar, Lomé et Ouagadougou, antennes de Conakry et Nouakchott**

Pour s'abonner

abidjan@dgtresor.gouv.fr